

tra reconstrucción, con daños de guerra y en estado parcial de ruina.

El Ayuntamiento en sí fué insuficiente para las necesidades municipales, y en el transcurso de sus casi dos siglos de vida se le agregaron dos construcciones, adosadas por su lateral izquierdo vuelto a la calle de esquina, llamada del General Castro, una, de dos plantas, con una superficie de 69,60 metros cuadrados, y otra, de planta baja, y 115 metros cuadrados de superficie, sin relación alguna con el magnífico empaque del edificio principal. Este presentaba a la plaza una bellísima fachada de piedra con una longitud de "treinta y una varas, con un balcón central de dieciocho varas por una de ancho" nos ofrecía una curiosa particularidad, y es que, indudablemente, una vez enrasado el edificio en su línea de cornisa debió cambiar el Cabildo de opinión y prosperó la tesis de aquel peyor que ofrecía construir dos torres en lugar de la única que figuraba en las condiciones de la subasta, ya que se inició esta segunda torre. No obstante, cuando se llevaba construída hasta dos metros de altura, bien por no haber sido pre-

vista en la cimentación esta sobrecarga o quizá porque esta misma imprevisión en cuanto a composición, se dieron cuenta de que la simetría que se buscaba no era posible lograrla, pues la tercera planta se había ejecutado con una arquería que llegaba hasta la esquina y la segunda torre descomponía el conjunto, se desistió definitivamente de construirla y en lugar de derribar lo hecho se limitaron a dejarlo, rematando de mala manera con un tejadillo, el dado o base de la torre, presentando un extraño contraste aquel cuerpo iniciado, con la graciosa torre de la derecha, en donde, cumpliéndose más tarde sus fines, se instaló un reloj, "obra del ilustre hijo de esta ciudad y habilísimo artífice en el ramo de relojería, don Fernando de Tapia y Castilla, al cual encargó la ciudad un reloj para sus recientes Casas Capitulares, el que quedó terminado en 12 de julio de 1806, con un coste de 71.641 reales de vellón".

Encomendada a esta Comarcal de Granada la reconstrucción del Ayuntamiento, se procedió a su reconocimiento para redactar el oportuno proyecto y nos encontramos con un estado total de ruina

*Escalera de honor.*

